
抓大不放小
终端布局成关键

资料显示袁2006 年泉州
市食品饮料生产企业已经超
过 1300家袁 总产值达到 189
亿元袁 产值超亿元企业有 27
家袁 形成了以休闲食品为主袁
包括酒尧饮料尧茶叶尧调味品尧
果蔬和水产品加工的 缘 大类
产品袁涌现出一批全国的知名
品牌和龙头企业袁其中袁糖果尧
膨化食品占有全国最大的市
场份额袁糖果业产量约占全国
的 1/5尧全省的 96%遥

泉州食品在全国市场中
的地位袁离不开食品企业的打
拼遥野总结起来袁抓大不放小地
开拓市场袁控制产品的终端布
局袁成为决胜的关键遥冶陈昌熙
所言的野大冶是指大型商场超
市袁野小冶是指在营销中将重心
下移进入低级别市场网络袁但
最后的目标还是实现大流通

市场遥
在 2007年之前袁 省级代

理商主导市场的局面让很多
企业甚感头疼袁但这两年来正
被逐步打破袁以久久王食品的
KA管理和盼盼食品的野大树
理论冶最为经典遥

所谓 KA袁 意为重点客
户遥 野主打产品就是企业的品
牌袁 大型商场超市的流通渠
道对产品有着至关重要的影
响遥 冶久久王食品相关负责人
介绍袁公司专门成立的 KA管
理部门袁主要是和新华都尧沃
尔玛等国内以及国外市场的
商超连锁打交道袁 从最初的
联系接洽袁到进场谈判尧场内
管理尧 物品配送袁 都全程参
与袁 野经销商的角色发生改
变袁只需负责做物流配送遥 整
个过程袁企业由之前的耶供货
商爷 变为指导经销商提供服
务袁强化品牌信息的传达冶遥

对于盼盼食品的 野大树

理论冶袁野最通俗的解释袁就是
企业的营销系统袁 要像一棵
大树一样将根须分布的范围
扩大袁更深地扎进土地遥 冶提
出该理论的盼盼集团副总裁
蔡金钗采取的措施一开始招
致很多省级代理商的不满袁
因为优惠尧 照顾特权都被取
消袁在市级尧县级甚至乡镇级
多级代理商蓬勃发展的势头
下甚至有被取代的危机袁野对
各级代理商的资质和要求都
一样 袁 享受的服务也都一
样遥 冶公平尧公证尧公开的待
遇袁激发了代理商的热情袁目
前盼盼食品的合作伙伴超过
3000个袁 基本覆盖了国内县
一级的市场遥
直营探索
便利店或成新模式

今年 4月份袁晋江食品企
业组团前往台湾考察袁野便利

店冶 的营销模式让企业家们
眼前一亮院 几家大的食品企
业进行联合经营袁 合伙开办
专业的食品物流公司和便利
店袁从生产到经营袁完全不用
经过中间代理商袁 全由企业
一手控制遥

目前袁雅克食品公司在
终端市场上经营的野喜铺冶袁
就是野食品便利店冶的缩影袁
但喜铺并非由雅克食品直
接管控袁由浙江省的经营公
司掌控袁产品仅以喜糖系列
为主 袁 野最关键的是当地市
场的消费喜好袁只有经销商
才了解袁公司在其他省份也
有过尝试袁但没有成功遥 冶雅
克总经理助理庄先生认为袁
在目前国内市场上袁没有经
销商之后 袁 企业的直营能
力尧直营区域等问题 袁还有
待进一步探讨遥

野要实现这个新的营销
模式袁 需要各家实力企业在

终端市场上的高度合作遥 冶晋
江食品协会秘书长陈昌熙认
为袁 目前晋江市已有数家实
力食品企业袁 在销售终端布
局上各有优势袁 经营的产品
各不相同袁野如果能够最终达
成一致意见袁 成立便利店连
锁机构袁 专门经营股东公司
的产品袁 对开拓市场空间影
响深远遥 冶
在营销专家祝正炬看来袁

纵观国内国际的市场营销袁经
销商的作用和价值都不可忽
视袁对企业产品的终端布局影
响巨大袁野企业可以掌控商务
谈判袁掌控终端管理袁但获取
市场信息尧物流配送尧进行售
后服务袁企业也能全部一手操
办钥 而且袁经销商对于市场需
求袁掌握得更加真确遥冶祝正炬
认为袁不管是大商超袁还是大
流通袁还是直营便利店袁都不
可忽视经销商袁野只是怎么合
作的问题冶遥

法式小面包
单品突破 5亿元

实际上袁在法式小面包之
前袁盼盼的一次失败袁甚至一
度走到野生死劫冶的边缘遥谈起
这次失败袁 蔡金钗记忆犹新院
野前事不忘袁后事之师袁法式小
面包的成功袁部分因素是建立
在蛋奶薯片的教训上遥 冶

2003年袁 盼盼推出了自
主研发的一款新品 野蛋奶薯
片冶袁添加了鸡蛋和牛奶袁营养
更加丰富袁公司上下对这款产
品的销售都非常看好遥为了打
造这个明星产品袁盼盼不仅在
包装设计和广告创意上大下
工夫袁还聘请了当时人气极旺
的徐静蕾作为产品的形象代
言人遥

当货品顺利铺向全国市
场后袁大家都满怀着希望等待
胜利的好消息遥 但是袁这款产
品并没有热销袁甚至在很多地
区成为了滞销品袁给盼盼带来
了巨大的损失遥

野现在回头看蛋奶薯片的
失败袁 可以总结为两大原因遥
首先是这款产品定位高端袁在
终端的销售价格比普通薯片
高出 30%耀40%袁 而当时盼盼
品牌的影响力尚未形成袁品牌
力无法支撑这样的高端产品曰

其次是当时的消费者还没有
形成注重营养健康的消费观
念袁和现在的消费趋势完全不
同袁盼盼做营养食品这一步跨
得太早尧太大遥 冶蔡金钗总结
说遥

蛋奶薯片的失败袁让刚刚
进入良性循环的盼盼集团遭
受到一次严峻的考验 袁从
2003 年到 2005 年盼盼的发
展举步维艰袁甚至陷入了停滞
阶段袁 但蔡金钗没有闲着袁他
在全国各地奔走考察市场袁探
索和构建营销网络袁 终于在
2007年爆发了袁 一个明星产
品出现袁法式小面包单品销售
突破 5亿元遥
找准市场定位
明星代言打响知名度

其实袁2006年袁在烘焙食
品市场上袁蛋黄派产品已经成
熟袁市场容量近百亿袁但是消
费者对于蛋黄派已经逐渐失
去兴趣袁需要新的类似产品来
替代遥盼盼食品看准了这一时
机袁 推出一种烘烤类小面包袁
这种面包富有营养袁保存时间
能达到 9个月之久袁盼盼食品
为之取名野法式小面包冶遥

野法式小面包是在 PK了
另一款食品之后幸存的遥 冶蔡

金钗还记得当初的选择袁一种
可以长期保存的烘烤类小面
包和一种颗粒状小麦膨化食
品摆到了办公桌上袁两个都是
具有专利技术的创新产品袁
野开了很多次会袁 最终统一了
意见袁虽然颗粒状小麦膨化食
品市场势头看似较为乐观袁但
是从长远的眼光看袁烘烤类面
包富有营养袁可以作为代餐食
品袁市场空间更大冶遥

在找准市场定位之后袁盼
盼决定集中资源全力推野法式
小面包冶袁 并请了蒋雯丽作为
代言人袁野蒋雯丽亲切健康的
形象袁非常适合代言全家食用
的盼盼法式小面包冶遥

市场定位和代言人都选
定了袁剩下的就是如何打响知
名度袁广告依然是首选袁如同
几年前一样袁产品迅速地铺向
市场袁盼盼花费巨资拍摄的广
告片袁在福建尧重庆尧安徽等区
域卫视上持续热播袁野但是市
场反响并不热烈袁大家见面时
还是互相鼓励袁但心里都很不
安遥冶尽管很有把握袁蔡金钗对
这次野豪赌冶依然有点担心遥

但是销售局面开始出现
戏剧化的发展袁 仅仅一个月
后袁 在很多地区的商超中袁顾
客开始指名购买盼盼法式小
面包袁几个月后袁法式小面包

火遍了全国市场袁市场开始出
现供不应求的状况遥

野能这么快打开市场袁除
了广告效应之外袁我们花了几
年时间打造的营销网络袁也功
不可没遥冶就是在那个时候袁很
多经销商认可了蔡金钗的野大
树理论冶遥

野在电视上看到了袁想买袁
到超市一看袁 就可以买到了浴
我们花那么大力气打造营销
网络袁要的就是这个效果遥冶从
2004年开始袁 盼盼取消了省
级代理商袁发展市尧县甚至乡
镇级代理袁而且所有代理商享
受的价格尧政策尧服务都是一
样的袁最终在全国范围内选定
了 3000多家合作伙伴遥

因为有了这样一个遍布
全国的营销网络袁加上在宣传
方面的大力推广袁法式小面包
以超大的覆盖范围尧超强的推
销力度袁第一时间出现在有需
要的消费者面前袁短短几个月
能风靡全国也就不奇怪了遥
发展新拐点
梳理产品和经销商

自 2006年法式小面包取
得突破后袁盼盼食品目前正处
于一个新的拐点袁有挑战也有
机会院野突破了袁盼盼食品将会

发展成为一个中大型企业集
团袁如果突不过去袁盼盼将可
能会局限为一个中小型食品
企业袁然后徘徊若干年遥冶蔡金
钗对下一步的营销也已有了
打算遥

目前盼盼共有 13个分公
司袁计划在安徽和河北兴建两
个新的分厂袁整个生产布局将
更加完备袁野此前袁盼盼的网络
集中在长江以北袁 下一阶段袁
随着浙江等地方卫视电视广
告的陆续投放袁长江以南也会
有大的动作遥 冶

盼盼的产品目前仍以
二尧 三级市场为主袁 下一阶
段袁 盼盼的目标是在一级市
场寻找新的目标 VIP 经销
商袁野这些经销商必须和盼盼
的企业文化和营销理念相匹
配袁 只有掌握了一级市场大
的战略经销商资源袁 盼盼在
后续的中高端新品推广尧品
牌建设和团队建设上才能够
取得更大的发展冶遥

野对于那些不能给企业带
来销量和不能给品牌带来加分
的产品袁要重新进行梳理遥 冶蔡
金钗认为袁关键在于袁盼盼的产
品链需要有一个新的突破袁营
销网络也才有用武之地遥

渊盼盼食品集团媒介经理
林志军对本文亦有贡献冤
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阴征集案例盂

盼盼食品院单品突破推进二次跨越

凭借法式小面包的
突破袁 经历过一次大挫折的盼
盼食品在 2007 年又恢复了活
力袁销售额突破 10亿大关遥 在
许多人眼里袁 盼盼食品的成功
是赢在法式小面包项目上实施
的单品突破策略袁 只是个幸运
的机会主义者遥

野法式小面包的成功袁为盼
盼食品后续新品的跟进以及向
现代化食品集团跨越奠定了基
础袁 但绝不是盼盼重新崛起的
唯一因素遥 冶对于这个问题袁福
建省盼盼食品股份有限公司副
总裁蔡金钗表示不认同袁野一个
产品的成功袁除了市场定位尧广
告宣传外袁 更要有与之相匹配
的营销团队尧 销售网络以及科
学合理的商业布局冶遥

民以食为天袁对于食品企业来说袁永远不用担心没有市场袁问题在于如何把产品卖出去袁还要卖得更多遥由本
报携手中国品牌总网共同主办的野2009泉州十大优秀品牌营销案例冶展示活动袁本周推出食品的营销之道遥

野食品的营销模式袁每个企业都有自己的独到之处袁具体到每一个食品种类袁推广方式也不尽相同遥 冶晋江食品协会
秘书长陈昌熙认为袁如果将所有的营销模式尧推广方式总结到一起袁就相当于一部百科全书袁碰撞之后还有可能产生新
模式袁野只要能够将产品卖出去袁更多地占有市场袁就是好的营销方式遥 冶

记者调查了解到袁泉州食品饮料企业众多袁在各具特色的食品营销中袁野抓大不放小冶的观念贯穿其中袁而且还有一
个趋势在为业内人士所关注袁即企业慢慢由后方走向前台的直营袁尽管目前尚有疑问袁但仍有探索尝试的价值遥

N本报记者 徐锡思
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